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DURANGO, DGO.
El próximo domingo 8 de enero

será el último día del Nacimiento
monumental, por eso Toño Ochoa
invitó a todos los duranguenses a
que no se queden sin disfrutarlo
dentro de un paseo tradicional en
el parque Guadiana.

El Nacimiento se inauguró
desde el 11 de diciembre pasado
y ha recibido más de 300 mil
visitantes, entre duranguenses,
turistas de otras partes del país y
extranjeros, al ser un atractivo

imperdible, informó.
Omar Carrazco Chávez, director

municipal de Servicios Públicos,
recalcó que en esta ocasión se
hicieron varias modificaciones en
la instalación del Nacimiento para
hacerlo más atractivo, como la
ampliación en sus pasillos. 

Las más de 300 figuras
decorativas lo han hecho
disfrutable para chicos y grandes;
a los niños les resulta aún más
atractivo, ya que hay animales
vivos que forman parte de
algunas escenas, indicó.
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DURANGO, DGO.

Con la gran familia de Durango,
Toño Ochoa compartió y disfrutó
las rebanadas de alegría de la
Macro Rosca de Reyes este 6 de
enero, en el Lago de los Patos del
parque Guadiana. 

“Lo más importante es que los
duranguenses disfruten cada
momento de su vida con
tranquilidad y armonía en este
inicio de 2023 y siempre, para
seguir trabajando juntos por
Durango, nuestra casa”, expresó
en la convivencia.

Además, de la Macro Rosca de
Reyes, las familias, en especial los
niños, disfrutaron de música en
vivo, juguetes, café, chocolate y
muchas sorpresas más en una
gran convivencia.

Las familias expresaron su
alegría y la satisfacción de
disfrutar el Día de los Reyes
Magos en unión con los
duranguenses, siempre con los
buenos deseos para que el 2023
sea un gran año para Durango.
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Con chocolate caliente y en familia,
la Macro Rosca Durango 2023
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Nueva dirigencia del PRI en Gómez
Palacio fortalece al partido

GÓMEZ PALACIO, DGO.
En sesión del Consejo Político Municipal

del PRI en Gómez Palacio, Arturo Yáñez,
presidente estatal del PRI, entregó las
constancias que acreditan a Christina
Mijares y Lorena Ramos, como presidente
y secretaria general del PRI en Gómez
Palacio, para el periodo 2023-2026.  

Durante la reunión, Arturo Yáñez,
reconoció la amplia trayectoria social y
deportiva de Mijares, además señaló que
junto a Lorena se viene un nuevo tiempo
para la laguna, y de la mano del
gobernador Esteban Villegas y de la
presidenta municipal, Lety Herrera, se le
devolverá el brillo a Gómez Palacio.  

También destacó la disposición y
participación de los nuevos dirigentes
como cuadros políticos importantes en la
región laguna y aseguró, que a través de
su trabajo diario le darán un giro de 360
grados al PRI municipal que fortalecerá al
partido. 

“La tendencia en las renovaciones de los
comités municipales en el estado es tener
nuevas generaciones, para continuar con
la estrategia de fortalecimiento del PRI

durante este año y prepararse para la
elección federal del 2024, siendo un
partido competitivo”, comentó Yáñez
Cuéllar.  

Por su parte, Christina Mijares, dijo que
empezará a trabajar con disciplina y
perseverancia, aseverando que es una
persona muy cercana a la gente, gracias
a su carrera deportiva que lo impulso a

ser un mejor ser humano. 
Reconoció que el reto es cerrar filas y

recuperar la confianza de la gente y de los
mismos priistas, asegurando que ahora
es un nuevo PRI que aprendió del pasado,
que se sabe levantar, por lo que unificará
a los jóvenes con todos los priistas de
experiencia, para trabajar en todo en esta
nueva encomienda



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Los empresarios se han
mostrado satisfechos con la
detención del subsecretario de
Finanzas, José Alberto y
coincidieron en pedir un proceso
libre de irregularidades.

Salvador Chávez Molina,
presidente de la Cámara Nacional
de la Industria de Desarrollo y
Promoción de Vivienda
(CANADEVI), apuntó que se ve
con buenos ojos que se estén

tomando acciones, una vez que se
autorizaron nuevos impuestos
para aliviar el desfalco en las
finanzas estatales.

Se les dio el voto de confianza al
Poder Ejecutivo como a la Fiscalía
del Estado para que lleven a cabo
estas investigaciones y que hayan
armado correctamente las
carpetas y existan las sanciones
correspondientes, si se acredita la
responsabilidad.

Apuntó que no cree que sea la
única carpeta de investigación
que se tenga iniciada porque se

requiere de una red para cometer
este tipo de delitos.

Por su parte Juan Manuel Ayala
Mercado, vicepresidente del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), pidió se lleve a cabo el
proceso de acuerdo a la ley para
que los ciudadanos tengan la
confianza en las autoridades
sobre el manejo de los recursos.

Finalmente dijo que a pesar de
la inconformidad que provoca la
autorización de nuevos
impuestos los empresarios deben
seguir operando

Califican empresarios positiva
la detención de exfuncionario 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Noel Berumen Bracho,

presidente del Colegio de
Contadores, en rueda de prensa,
dio a conocer que de resultar
culpable el exsecretario de

Egresos, José Alberto, podría ser
expulsado de este organismo.

Pidió a las autoridades llevar a
cabo un juicio conforme a la ley,
derivado de ello, este organismo
tomará las acciones
correspondientes.

Dijo que lo que se espera es que

pueda brindarse la certeza del
origen del déficit financiero en el
que se encuentra la entidad.

Pidió no hacer un juicio sumario
a quien posiblemente solo siguió
una orden y como agremiado, le
deseó a José Alberto suerte, pero
al mismo tiempo, dijo, se

convocará a la Junta de Honor
para hacer la determinación
correspondiente, si el
exfuncionario resulta responsable
de algún delito.

Apuntó que por el momento el
Colegio de Contadores da todo el
apoyo a la autoridad para que

esclarezca el caso que ha
impactado gravemente las
finanzas del estado.

Los socios participan en muchas
áreas en los tres órdenes de
gobierno, por lo que deben de
tener una gran responsabilidad
con su trabajo, concluyó.

Exsecretario de Egresos podría ser
expulsado del Colegio de Contadores
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Isaac Cisneros, presidente de la

Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango
(FEUD), informó que se llegaron a
acuerdos con la estudiante de la
Facultad de Medicina y Nutrición
(FAMEN) que resultó lesionada al
caérsele encima unos columpios
dentro del plantel, para que
pueda continuar con sus estudios
y su rehabilitación.

Aseguró que ya sostuvo un
diálogo con la alumna, así como
con el director del plantel y con el
abogado general de la máxima

casa de estudios.
Apuntó que a la joven se le

ofrecieron las condiciones
necesarias para que seguir con
sus estudios.

Se abrieron cursos de
recuperación para que ella
continúe con su carrera
profesional y se le ofrecieron
diversas opciones para que siga
con su recuperación.

Afirmó que el presidente de
alumnos de la FAMEN estuvo
pendiente en todo momento del
caso.

Sin embargo, el líder estudiantil
no descartó que en algún
momento se haya perdido la

comunicación entre las partes, lo
que derivó en la inconformidad
de la joven.

Los columpios se retiraron de
este lugar, apuntó que estos no
estaban habilitados, lo que

provocó el accidente que
ocasionó diversas lesiones a la
estudiante, concluyó.

FEUD llega a acuerdos
con estudiante de
FAMEN lesionada
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El diputado local, Enrique

Benítez Ojeda, señaló que aún
faltan más detenciones de
exfuncionarios para aclarar la
situación financiera que vive la
entidad.

Lo anterior al referirse a la
detención del exsecretario de
Egresos, José Alberto, el legislador
dijo que este tendrá que enfrentar
el proceso legal con apego
irrestricto a derecho y con el
respeto de sus derechos
humanos, siguiendo el debido
proceso, donde se demuestre su
culpabilidad o él compruebe su
inocencia.

Consideró como una buena
señal que a solo cuatro meses de
iniciada la administración estatal
se haya detenido a un
exfuncionario de buen rango, que
pueda explicar sobre las finanzas
públicas que se deterioraron.

Advirtió que falta ir por el
exsecretario de Finanzas, Arturo
para cerrar el círculo y si se
hicieron mal las cosas se les
sancione y asuman las
consecuencias y si las hicieron
bien, que convenzan a las
autoridades y a los duranguenses
y expliquen porque entregaron

las finanzas tan deterioradas.
Apuntó que en su momento el

Congreso del Estado hizo
señalamientos sobre el manejo de

los recursos, aseguró tener su
conciencia tranquila porque
advirtió en su momento que
había irregularidades graves en la

administración de José Aispuro
Torres.

Explicó que ya hubo un juez que
obsequió una orden de aprensión

y seguramente lo mismo
sucederá con el exsecretario de
Finanzas que difícilmente
escapará a la justicia.

Aún faltan más detenciones para
aclarar situación financiera del estado 
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El diputado Joel Corral Alcántar, presidente de la JUGOCOPO, reconoció el trabajo de los trabajadores administrativos
del Poder Legislativo, para consolidar el quehacer parlamentario que se realiza en beneficio de los duranguenses.
Junto con varios diputados, Corral Alcántar compartió con el personal la tradicional rosca de Reyes.

DURANGO, DGO.

Al retomar las actividades
administrativas, luego del
periodo vacacional de diciembre,
el rector de la Universidad Juárez
del Estado de Durango, Rubén
Solís Ríos, encabezó la tradicional
ceremonia de partición de la rosca
de Reyes con los trabajadores y
directivos que prestan sus
servicios en el Edificio Central.
Posteriormente, repitió el
ejercicio con el personal de la
Biblioteca Central.

El rector reiteró ahí el
compromiso de la UJED para con
los universitarios y, tras expresar
sus mejores deseos para el año
que comienza, pidió a los
presentes que en 2023 se
redoblen las energías para que la
misión de la UJED se vea
fortalecida, pues se pronostica un
año difícil en muchos aspectos,
pero la educación es un pilar en el
crecimiento de toda sociedad y no
puede detener su avance.

Comentó que se tienen varias
tareas pendientes en este año,
algunas de carácter académico,
otras que tienen que ver con las
revisiones contractuales de los
diferentes sindicatos, las cuales
comenzarán la próxima semana,
para las que “tenemos la

disposición para llegar a los
mejores arreglos con los
sindicalizados de nuestra
Universidad”, dijo.

Luego del mensaje del guía
universitario se llevó a cabo el

corte de la tradicional rosca de
Reyes, de la que fue precisamente
el rector quien sacó el primer
“niño”, que es un símbolo de
suerte y bienestar. Asimismo, se
realizó la rifa de regalos entre el

personal asistente, que se hace
con artículos que aportan los
directores de las diferentes áreas
del Edificio Central.

Más tarde, el maestro Rubén
Solís Ríos convivió también con el

personal de la Biblioteca Central
Universitaria, a donde acudió
para partir con ellos la tradicional
rosca de Reyes y llevarles un
mensaje de aliento al retomar las
labores en este 2023.

El rector Rubén Solís compartió con los universitarios la tradicional rosca de Reyes
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Invitan a
Hora Santa
de Sanación

DURANGO, 
El Movimiento de Mar Adentro,

de la Arquidiócesis de Durango,
invita a participar en la Hora
Santa de Sanación, el próximo
domingo 8 de enero, a realizarse
en el templo de la Santísima
Trinidad, ubicado en Teresa de
Calcuta esquina con Mariano
Monteverde, en la colonia El
Refugio, de la ciudad local. Se
desarrollará al término de la misa
de las 13:00 horas y también será
transmitida en vivo, a través de la
página de Facebook: Mar Adentro.

Este acto se desarrolla con el fin
de que los participantes pongan
a los pies de Jesús Sacramentado
todas sus necesidades
emocionales, para que con su
Espíritu ayude a sanar esos
corazones rotos y sin esperanza,
los renueve y llene de fe, ya que,
en estos tiempos difíciles de
enfermedad, depresión y pérdidas
humanas, es necesario mantener
el cuerpo y espíritu lo más sano
posible.

DURANGO, DGO.
Este 2023 comenzó con más

apoyos para que más familias
mejoren sus viviendas, al acceder
a materiales de construcción más
baratos, a través del Inmuvi y sus
diferentes programas, informó
Toño Ochoa.  Explicó que con el
programa Materiales a Precios
Especiales, el Instituto Municipal
de la Vivienda (Inmuvi) ofrece
descuentos que van desde el 15
al 40 por ciento en varilla,
cemento, tinacos, cisternas,
armex, entre otros productos.

Esto es gracias a casi una
decena de convenios que se
concretaron con ferreteras
locales que se sumaron a la
política social de Toño Ochoa,
precisó Jesús González Smith,
titular del Inmuvi.

Los ciudadanos pueden acceder
a estos beneficios al acudir a las
oficinas del Inmuvi, de donde se
canalizan hacia las empresas
identificadas para adquirir el
material más barato y mejorar su
vivienda, concluyó.

Más apoyos para que más familias
mejoren sus viviendas: alcalde 

DURANGO, DGO.
Dentro de los seis programas de posgrado

que oferta la Facultad de Enfermería y
Obstetricia de la Universidad Juárez, cuatro
han ingresado al Sistema Nacional de
Posgrado, con aprobación de CONACyT,
según comenta Mónica Gallegos Alvarado,
actualmente jefa de la División de Posgrado
e Investigación de la unidad académica.

“Una buena noticia que tenemos de
nuestras especialidades es que cuatro de
ellas, Enfermería infantil, Enfermería en
salud mental y psiquiatría, Enfermería en
salud pública y Enfermería quirúrgica ya
están en el Sistema Nacional de Posgrado
de CONACyT y ahora con una aprobación
nuestras generaciones nuevas ya pueden
acceder a las convocatorias de becas para
aceptar las especialidades aquí dentro de
la Facultad”, expresó.

Dijo que esta noticia beneficia a todas las
sedes donde se han impartido estas
especialidades, Ciudad Juárez, Gómez
Palacio y Durango. “Es para nosotros, para
posgrado, una gran felicidad, pues es un
reconocimiento para nuestros programas
y su calidad. Tenemos en revisión el
programa de maestría que esperamos que
próximamente estaremos recibiendo aún
recomendaciones del CONACyT y
atendiendo esas recomendaciones para
esperar que próximamente también nos

den la aprobación del programa de la
maestría y de la especialidad que, bueno,
ya es una especialidad que tiene varias
generaciones y que ha sido muy bien
recibida por los hospitales. Ahora con la
reciente pandemia, nuestros egresados
fueron los que sacaron mucho del trabajo
por ser especializados en esta área”,
subrayó.

“Ya tenemos generaciones tras
generaciones con la especialidad de
Enfermería en Medicina interna y terapia
intensiva, con muchos egresados en toda
la república; es una de las pocas
especialidades que tienen esta doble
terminación, medicina interna y terapia
intensiva, por ello tiene tanta aceptación.
Entonces, yo creo que no hay más qué decir
que compartir el reconocimiento con todos
nuestros egresados e invitar a los
interesados en cursar nuestras
especialidades y nuestra maestría a que
tengan la certeza de que tendrán una
educación de calidad”, concluyó.

Especialidades de la FAEO ingresan al Sistema Nacional
de Posgrado de CONACyT



LA LAGUNA10 SÁBADO 07 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

En México existe poca cultura del
reciclaje y solo las grandes empresas se
dedican a ello, por lo que las cifras de
costos pueden ser elevadas.

En la actualidad no solo en México, si no
en el mundo sigue habiendo muy poco
interés por el reciclaje, por lo que hay
pocas empresas que se dedican a
transformar esa basura en materia prima
y que la reintegren a la cadena productiva,
por lo que falta un mercado nacional
consolidado.

De esta manera en el país apenas se
puede reciclar de un 11% a 33% de las
86.000 toneladas de basura que se generan

diariamente en el país, según datos del
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI).

Algunas compañías han presentado el
reciclaje como su mayor contribución
(voluntaria y socialmente responsable)
para reducir la contaminación plástica, sin
embargo, la gran brecha entre el plástico
que producen, el que se recupera, el que al
final se recicla y las ganancias que reciben
por ello, siembran dudas sobre si las
marcas están haciendo lo suficiente al
respecto.

Si bien el primer objetivo del reciclaje es
el cuidado del medio ambiente, en la

actualidad también es una forma de
negocio que resulta muy redituable
económicamente.

Globalmente les permite recuperar hasta
80 mil y 120 mil millones de dólares.

The Green Expo revelan que cada año se
producen 800 mil toneladas de PET y sólo
15 por ciento se recicla y en el valle de
México se consumen 600 toneladas de PET.
El valor actual de la industria de reciclaje
de PET en México se calcula en 44 millones
de pesos. Hay un problema al elegir por
razones económicas el reciclaje como la
única forma de contribución, ya que se
transfieren a otras personas, los costos de
la epidemia plástica que ellas, en buena
medida, generan. 

En lugar de reciclar, las corporaciones
podrían empezar a reducir la producción

de embalaje plástico. Se podrían innovar
en nuevos modelos de negocios que sean
cero plásticos en la producción y
distribución de sus productos; y podrían
elegir etiquetados y presentaciones que no
hagan del plástico un material inservible
para reciclar. 

De acuerdo a estimaciones de la
Asociación Nacional de Industrias del
Plástico (Anipac), el reciclaje en México
tiene un valor potencial de 3.000 millones
de dólares.

El país cuenta con menos de 300 rellenos
sanitarios para la disposición final de
basuras y el 70% de sus residuos acaban
en barrancas, bosques, ríos y tiraderos
clandestinos, de acuerdo a Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales
(SEMARNAT).

El costo por el reciclaje en México
Por Norma Cristina Alvarado Fernández cristina.alvarado24@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

En correspondencia a la
excelente respuesta mostrada por
parte de los ciudadanos
contribuyentes, la Administración
Municipal de Gómez Palacio, que
preside Leticia Herrera Ale,
anuncia que durante todos los
sábados del mes de enero las
cajas dispuestas para el cobro de
impuesto predial estarán abiertas
de 9 de la mañana a 1 de la tarde.

Lo anterior, con la intención de
ofrecer la facilidad de cumplir con
esta obligación tributaria a
quienes, por cuestiones laborales
u ocupaciones diversas no tiene
oportunidad de asistir a pagar su
predial entre semana.

Tanto las cajas de la Tesorería,

que se localizan en la Presidencia
Municipal, como las que operan
el Departamento de Catastro, en
Parquímetros, en Vialidad, en
Recaudación de Rentas y en la
Casas de Gobierno, estarán
funcionando, atendiendo a los
propietarios de bienes inmuebles
en el municipio. Cabe apuntar
que en las cajas de Catastro
también se podrán realizar los
pagos de renovación de Licencias
de Funcionamiento y de
Alcoholes.

Por parte del área de Ingresos,
de la Tesorería Municipal, a cargo
de Carlos García González, se dio
a conocer que la página de la
Administración Municipal, ya
está habilitada de manera tal que
quien así lo desee pueda
consultar su estado de cuenta e

imprimirlo, para que así puedan
acudir a hacer el pago
correspondiente a las cajas antes
mencionadas o pagarlo en tienda
de la cadena Oxxo.

Lo anterior, con la aclaración,
que a la fecha se sigue trabajando
para resolver el cobro mediante
banca electrónica, tema del cual
esperan tener noticias para la
semana entrante, a más tardar.

Finalmente, y a nombre de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale se
hizo un nuevo llamado a la
población a contribuir con su
pago de predial a la captación de
recursos necesarios para que el
gobierno local le pueda dar
respuesta a las necesidades de la
comunidad en materia de
servicios y obras públicas de
beneficio para todos.

Dispone alcaldesa apertura
de Tesorería el sábado 
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*EVV  mantiene
contacto directo
con la ciudadanía

*No se descartan
nuevos contagios
de Covid-19 en
escuelas

*Instituto de
Ciencias Sociales
participará en VI
C o n g r e s o

Iberoamericano de Filosofía
*Presidente de la JUGOCOPO, reconoció el

trabajo de los trabajadores
administrativos del Poder Legislativo

*Tráiler con doble remolque en pésimas
condiciones mecánicas y con choferes
drogados

*Falta de medicamentos que se denuncia
en el IMSS, ISSSTE

*El Presidente Álvaro Obregón
*En los Apuros
La Preguntilla
He tenido oportunidad de convivir y

compartir con él, pero hace días en su
última gira de trabajo en esta ciudad, vi a
un Esteban Villegas Villarreal muy
diferente, un GOBERNADOR, que mantiene
contacto directo con la ciudadanía y que
sin restricciones, atiende a todo aquel que
se le acerca.

XXXXX
“No descartamos que existan casos, los

cuales aún no se reportan pues son cuatro
días que se regresó del periodo
vacacional”, señaló Guillermo Adame
Calderón.

Cabe hacer mención que Guillermo
Adame Calderón, titular de la Secretaría de
Educación en el estado (Seed), advirtió que
el uso de cubrebocas y lavado continuó de
manos será obligatorio en las diferentes
escuelas de la entidad.

XXXXX
Dentro de las actividades del Instituto de

Ciencias Sociales de la Universidad Juárez
para el próximo 2023 se encuentra una
participación en el VI Congreso

Iberoamericano de Filosofía que se llevará
a cabo en Oporto, Portugal y en el cual
docentes pertenecientes a la maestría en
Ciencias y Humanidades, en el área de
Filosofía, intervendrán en un simposio
junto con algunos alumnos, comentó el
director, Jonathan García Campos.

XXXXX
El diputado Joel Corral Alcántar,

presidente de la JUGOCOPO, reconoció el
trabajo de los trabajadores
administrativos del Poder Legislativo, para
consolidar el quehacer parlamentario que
se realiza en beneficio de los
duranguenses. Junto con varios diputados,
Corral Alcántar compartió con el personal
la tradicional rosca de Reyes.

XXXXX
Criminal que la Secretaría de

Comunicaciones y Transportes tolere que
circulen por las carreteras del país tráiler
con doble remolque en pésimas
condiciones mecánicas y con choferes
drogados que son un peligro para quienes
manejan por las carreteras. Han sucedido
miles de accidentes de fatales
consecuencias en donde el chofer huye,
para evitar el antidoping. ¿Por qué se
tolera ésta maniobra que es un peligro

social?
XXXXX

Falta de medicamentos que se denuncia
en el IMSS e  ISSSTE, de esta ciudad y Lerdo
y sus verdes matas no es privativa en la
entidad. Esto sucede en el país y es otra
“bronca pesada” que le viene al Gobierno
Federal, que para acabarla de “amolar” le
recortó presupuesto al Sector Salud. Eso
aparte que las medicinas en farmacias
están muy caras y los laboratorios cada día
se enriquecen más en las propias narices
del gobierno federal.

XXXXX
El presidente Álvaro Obregón estaba en

cierta fiesta rodeado de varias damas una
lo amonesta maliciosamente: -Usted mi
General, ni baila, ni fuma, ni bebe, ni nada.
-¡Ni nada si!, por ahí tengo regados más de
20 chamacos.

XXXXX
"En los apuros y en los afanes pide auxilio

a los refranes"
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “Obras ¡Son
amores! Y No Buenas razones.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Como una prioridad de la

presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, la Dirección de Obras
Públicas de Gómez Palacio
continúa con los trabajos de
reparación y rehabilitación de
calles, atendiendo reportes
generados por la ciudadanía, así
como haciendo la detección de
otros desperfectos mediante
recorridos e inspecciones.

Juan Salazar Reyes, titular de la
mencionada dependencia, dio a
conocer lo anterior y comentó
que, la mañana del viernes 06 de
enero fue atendido un reporte
ciudadano en la colonia Filadelfia,
realizando trabajos de limpieza
de área para, posteriormente,
proceder con la rehabilitación de
la carpeta asfáltica dañada.

“Hemos atendido a la brevedad
este reporte ciudadano que fue
generado hace poco en la colonia
Filadelfia, muy en específico en la
calle 7 y avenida Doctores. Por
instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, no
hemos bajado la guardia en la
encomienda que se nos asignó y
seguimos trabajando día con día

en el embellecimiento de la
ciudad”, apuntó el funcionario.

En ese sentido, Salazar Reyes,
exhorta a la ciudadanía en
general a cooperar con la
ciudadanía y tratar de evitar
circular por calles donde
recientemente se han llevado a
cabo trabajos de rehabilitación de
la carteta asfáltica, ya que esto
puede afectar la labor
previamente ejecutada y su

resultado final.
“Es necesario tener un poco de

conciencia y evitar circular por
donde, previamente, los
brigadistas han realizado trabajos
de rehabilitación; de hacer caso
omiso, no importa cuántas veces
se atienda un mismo sector,
mientras no le demos el tiempo
necesario, se volverá a generar un
hundimiento en la zona”, advirtió
el funcionario.

Tras atención de reportes piden
respetar trabajos de rehabilitación 



Por Martha Casas
Durango, Dgo.
La Fiscalía General del Estado de

Durango confirmó la detención
de  José Alberto, extitular de
Egresos de la Secretaría de
Finanzas y Administración
durante la administración estatal
2016-2022, uno de los presuntos
autores del desfalco financiero del
estado, por 25 mil millones de
pesos.

El presunto delincuente se
escondía en el estado de Jalisco y
fue aprehendido en un operativo
en conjunto entre la Fiscalía del
Estado de Durango y la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción, así como con
autoridades del estado en
mención.

Por medio de un comunicado, la
Fiscalía General del Estado de
Durango dio detalle de la acción
penal concretada la noche del
jueves 05 de enero en la ciudad de
Guadalajara, Jalisco, contra quien
pesan órdenes de aprehensión
por el delito de robo agravado y
peculado, a cargo de la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción de Durango.

El exservidor público fue
trasladado a la capital
duranguense vía aérea en una
aeronave del gobierno del estado,
para ser inmediatamente
ingresado al Centro de
Reinserción Social 1, donde quedó
a disposición del juez, quien se
encargará de determinar su

situación legal en las próximas
horas cuando se llevaría una
audiencia inicial y probable
vinculación a proceso.

DESFALCO
El pasado sexenio estatal se fue

dejando un boquete financiero
calculado por más de 25 mil
millones de pesos, con graves
daños en diversas áreas, que han
mantenido en quiebra las arcas
del gobierno del estado.

Hay diversas carpetas abiertas
tanto en la Fiscalía General del
Estado como en la Fiscalía
Anticorrupción, por delitos como
robos, peculado, desvío de
recursos.

ANTECEDENTES 
En octubre del año pasado, la

Fiscalía General del Estado de
Durango y la Fiscalía
Anticorrupción, llevaron a cabo el
aseguramiento de distintos
bienes en posesión de
exfuncionarios públicos del
gobierno del estado; en ese
momento se giraron cuatro
órdenes de aprehensión.

Los bienes entonces incautados
son casas, terrenos, vehículos de
lujo y locales comerciales.

Entre las personas investigadas
se encuentra la ex primera dama,
Elvira y el exsecretario de
Finanzas, Arturo.

COMUNICADO OFICIAL 
La Fiscalía General del Estado de

Durango informa que este jueves
5 de enero de 2023, fue detenido
en la ciudad de Guadalajara,

Jalisco, José Alberto, subsecretario
de Egresos de la Secretaría de
Finanzas y Administración del
Gobierno Estatal 2016-2022.

Dicha persona contaba con
órdenes de aprehensión
otorgadas a la Fiscalía General del
Estado por delito de robo
agravado, así como por el delito
de peculado, obsequiada a la
Fiscalía Especializada en Combate
a la Corrupción de Durango. 

El arresto se dio gracias al
trabajo de Inteligencia de la
Fiscalía General del Estado de
Durango y de la Fiscalía

Especializada en Combate a la
Corrupción de esta entidad, en
colaboración y participación con
la Fiscalía del Estado de Jalisco y
la Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción de esa
misma entidad.

El exfuncionario del gobierno
estatal fue trasladado a la ciudad
de Durango e ingresado al Centro
de Reinserción Social No 1, donde
quedó a disposición del juez
requirente quien se encargará de
determinar su situación legal en
las próximas horas y en espera de
su audiencia inicial. 
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Detienen a exfuncionario de Durango acusado
de peculado, se refugiaba en Jalisco

Grave al ser
atropellada 
Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer de 36 años de
edad, de nombre Lucia
Vázquez Castellano, resultó
lesionada tras ser atropellada
en el bulevar Ejército Mexicano
de Gómez Palacio, Dgo.

Sobre este accidente la
Dirección de Tránsito y
Vialidad informó que a las
07:46 horas del viernes, se
recibió el reporte del accidente
frente a la empresa ´Lonas
Express´, en los carriles que
conducen de Lerdo hacia
Torreón.

El presunto responsable se
dio a la fuga dejando
abandonada a su víctima.

Lucia fue trasladada al
Hospital General, donde su
estado de salud se reporta
como delicado.

Arrestada por agredir
a adulta mayor
Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales
arrestaron a Erika, de 34 años
de edad, por agredir física y
verbalmente a una mujer de la
tercera edad, a quien le causó
lesiones en la frente y en el
dedo meñique de la mano
izquierda.

La detención se realizó en
una tienda de abarrotes
ubicada en las calles Ignacio
Zaragoza, entre Doroteo
Arango y Arboledas, del
fraccionamiento Los Viñedos,
para luego ser ingresada a las
celdas de la Estación Sur.

Luego de ser remitida, Erika,
fue trasladada y puesta a
disposición del agente del
Ministerio Público, para que
responda por sus actos



Redacción
DURANGO, DGO.

Personal operativo de la Unidad
Especializada en Atención a
Víctimas de Violencia
Intrafamiliar y de Genero
(UEAVIG), a través del Programa
Esmeralda, resguardó en las
últimas horas dos menores en
situación de riego.

El primer caso se trata de una
niña de 3 años de edad, quien fue
rescatada por las autoridades
luego de recibir reportes de que
una mujer en estado
inconveniente se encontraba en
la vía pública con ella, lo que
representaba un peligro para
ésta.

De acuerdo a los protocolos que
se manejan a través de la UEAVIG,
después de una valoración de la

situación de este menor, se le
dará seguimiento por parte del
equipo multidisciplinario que
labora en esta tarea y generar los
enlaces pertinentes con otras
instituciones y dar cumplimiento
al interés superior de la niñez.

Por otra parte, se logró la
localización de un menor de edad
que había sido reportado como
desaparecido, mismo que fue
localizado cuando deambulaba

por la carretera a Parral. 
El menor fue resguardado por

las autoridades para
posteriormente ser entregados a
sus familiares.

Como parte de los protocolos
que se siguen en este tipo de
casos, se dio aviso a la
Procuradora de Niños, Niñas y
Adolescentes para su
conocimiento y que se le dé el
seguimiento correspondiente. 
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Redacción
DURANGO, DGO.

El viernes, a las 22:07 horas, se
localizó el cuerpo sin vida de una
persona, a un costado de un cerco
de piedra en un cerro de la

colonia Valentín Gómez Faría,s de
esta ciudad capital, a la altura de
la presa del Hielo.

Según los datos de las
autoridades, el hoy finado
presentó como causa de muerte
traumatismo de cráneo y se
encuentra en calidad de no

identificado.
La media filiación corresponde a

una edad de entre 20 a 30 años,
cabello corto negro, como
vestimenta portaba un pantalón
de vestir negro y tenis gris.

Al lugar acudió personal de la
Policía Investigadora de Delitos,

elementos de Servicios Periciales
y el Agente del Ministerio Público,
quien ordenó su levantamiento y
traslado al Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley, así
como para su pronta
identificación.

Hallan cadáver con un
golpe en la cabeza

Le cobró a su
vecina y le
pagó a
navajazos 
Redacción
DURANGO, DGO.

Este pasado jueves, a las
13:00 horas, Violeta Aguilera
Muñoz, de 41 años de edad,
resultó lesionada con arma
blanca cuando fue a cobrar
una ropa que le debía su
vecina.

Sucedió cuando Violeta en
compañía de su hermana
Alejandra Sarahí, acudió a
cobrar una deuda de ropa a
casa de su vecina Mayela, en la
colonia Fidel Velázquez, de
Gómez Palacio, Dgo., al tocar
en repetidas ocasiones la
puerta del domicilio sale
molesta Mayela con una
navaja en su mano y
comienza agredir a Violeta,
ocasionándole varias heridas
en diferentes partes del
cuerpo, mientras que Hilario,
esposo de la agresora, detenía
a Alejandra Sarahí para que no
interviniera y posteriormente
retirarse de ese lugar. 

Fue trasladada para recibir
atención médica a un
nosocomio de la región la
región, donde su estado de
salud se reporta estable.

Se desconoce si la víctima va
a proceder penalmente contra
su agresora.

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
arrestaron a Hugo, de 52 años de
edad, por haber agredido a su
esposa en la vía pública.

El presunto agresor fue
detenido en una miscelánea en
el andador Canarias y calle
Arcoíris, del fraccionamiento
Potreros del Refugio, luego de
golpear en el estómago y
diferentes partes del cuerpo a su
esposa, la cual fue atendida por
una unidad de la Cruz Roja y
trasladada para recibir la
atención médica al Hospital 450,
donde su estado de salud se
reporta como delicada.

Hugo fue trasladado a las

celdas de la Estación Sur, donde
el médico en turno determinó
que se encontraba bajo los
efectos del cristal, luego fue
puesto a disposición del agente
del Ministerio público, para que
responda por sus actos.

Detenido por golpear a su esposa 

Muere ciclista
atropellado
Redacción
DURANGO, DGO 

El ciclista Rafael Gallardo
Estupiñán, de 40 años de edad,
vecino de la colonia La Hacienda,
de Villa Unión, Poanas, Dgo.,
murió a consecuencia de las
lesiones que sufrió al ser
impactado por un vehículo.

La madrugada de este viernes, a
las 01:30 horas, cuando Rafael
circulaba por la carretera que
conduce de Nombre de Dios al
poblado de su residencia a bordo
de una bicicleta, en el kilómetro
18+300 a la altura de la localidad
El Potosí, fue impactado por un
vehículo del cual se desconocen
características, así como la
identidad del conductor ya que
lejos de auxiliarlo se dio a la fuga.

Redacción
DURANGO, DGO.

La noche de este jueves, una
agente de la policía municipal de
Lerdo, luego de terminar sus
labores resultó lesionada de un
balazo por un compañero.

Se informó que la policía Nancy,

de 37 años de edad, vecina del
fraccionamiento San Ángel, del
municipio antes mencionado, al
llegar a la corporación para dejar
su arma de cargo, al igual que
otros policías, uno de ellos
accidentalmente accionó el
gatillo de su rifle y lesionó a
Nancy en la pierna derecha.

De manera inmediata sus

compañeros la llevaron a la
clínica del ISSSTE para recibir
atención médica, donde su
estado de salud se reporta como
estable.

De estos hechos tomó
conocimiento la dirección de
asuntos internos de la
dependencia para proceder
conforme a derecho.

Policía balea accidentalmente a su compañera 

PE rescata a dos menores en situación de riesgo
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Agencias
CULIACÁN 

Una gran cantidad de pasajeros
acudió al Aeropuerto
Internacional de Culiacán
buscando salir de la ciudad, luego
de que permaneció cerrado más
de 24 horas, debido a los
enfrentamientos provocados por
la detención de Ovidio Guzmán.

Las autoridades aeroportuarias
informaron que, alrededor de las
10:00 horas reanudaron sus
operaciones, al evaluar las
condiciones de seguridad en sus
instalaciones, y en la ciudad. 

La mayoría de las personas ya
tenía vuelos programados, pero
otros, buscan saber cuándo
podrán recuperar sus salidas, las

cuales tenían para el jueves 5 de
enero, al momento de comenzar
los disturbios tras la detención de
El Ratón. 

De acuerdo a los usuarios, se ha
estado presentando la
cancelación o retraso de algunos
vuelos, lo que consideran normal,
luego de haber permanecido
cerrado tanto tiempo. 

Las personas que tenían sus
vuelos programados para arriba a
la ciudad tampoco pudieron
hacerlo, lo que ha ocasionado una
gran demando en el aeropuerto. 

El Aeropuerto Internacional de
Culiacán fue cerrado luego de que
presuntos sicarios atacaron un
avión de Aeroméxico que estaba
por salir, logrando impactar la
aeronave en varias ocasiones, y
luego, dispararon contra una

aeronave de la Secretaría de la
Defensa Nacional. 

Algunos usuarios señalaron que

tuvieron que permanecer todo el
día dentro del aeropuerto, porque
las autoridades no les permitían

salir, debido a la gran cantidad de
personas armadas en los
alrededores.

Abarrotan aeropuerto de
Culiacán tras reapertura 

Agencias
CULIACÁN 

Tras los hechos violentos que se
vivieron en Culiacán por la
detención de Ovidio Guzmán, hijo
de Joaquín “El Chapo” Guzmán,
líder del cártel de Sinaloa,
comerciantes de la ciudad
estiman que las pérdidas
económicas alcanzan los 900
millones de pesos.

Sin embargo, en caso de
sumarse las afectaciones en el
sector productivo e industrial la
cifra podría superar los mil 350
millones de pesos.

Además de que la actividad
económica quedó paralizada por
la detención del líder criminal,
también se registraron actos de
vandalismo y rapiña en al menos
38 establecimientos del comercio
local.

Tras el anuncio de las
autoridades de que las
condiciones de seguridad ya
permiten realizar las actividades
diarias con normalidad, se
presentaron renuncias masivas de
personal que se rehúsan a asistir
a los centros de trabajo ante la
percepción de inseguridad.

En tanto, el 95 por ciento de los
establecimientos del Centro de la
ciudad siguen sin operar, el resto,
corresponde a farmacias y

alimentos preparados.
Por su parte, la Unión de

Locatarios del Centro de Culiacán
hizo un llamado a las autoridades

para que se reestablezca el orden,
la paz y la seguridad en la ciudad

para que todo vuelva a la
normalidad.

Estiman pérdidas de hasta 900 mdp tras
violencia por captura de Ovidio Guzmán



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El proceso planteado por el
gobierno de los Estados Unidos
para el ingreso legal de
trabajadores provenientes de
Cuba, Haití y Venezuela es
adecuado y coincide con el
planteamiento del gobierno
mexicano de regular el flujo
migratorio, afirmó el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Estados Unidos solicita que
quienes busquen obtener una
visa de trabajo por dos años
deben hacerlo de forma legal,

desde sus países, tener a alguna
persona que responda por ellos
en territorio estadunidense y una
vez autorizado el ingreso, arribar
por algún puesto fronterizo o
aduana o aeropuerto.

"Y lo que está planteando no
está mal, se malinterpretó lo que
dijo, porque él lo que estaba
planteando es que, los que
tengan necesidad de hacerlo, que
puedan llegar a Estados Unidos
mediante un procedimiento.

"Ya se abrió este procedimiento
con 24 mil visas temporales o
como se les llame en el caso de los
hermanos venezolanos, y se

quiere hacer también lo mismo
en otros casos. Entonces, eso está
bien, porque además no se corren
los riesgos de la travesía",
comentó el titular del Ejecutivo.

Indicó que de acuerdo con la
Cancillería ya han ingresado
mediante ese proceso alrededor
de 12 mil migrantes venezolanos.

"Entonces, ese procedimiento
nosotros lo vemos bien si se
amplía, y yo creo que eso es lo
que él está proponiendo y lo
vemos bien", recalcó.

En el siguiente enlace
encontrarás las noticias de Última
Hora
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Proceso planteado por EU para ingreso de
migrantes es adecuado: López Obrador

Cumbre de Líderes de América del Norte en
México: estos son los temas de los que hablarán
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La X Cumbre de Líderes de
América del Norte fue confirmada
en México y en enero de 2023 el
presidente Andrés Manuel López
Obrador se reunirá con su
homólogo de Estados Unidos, Joe
Biden, y con el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau, en
Palacio Nacional para abordar
diversos temas en beneficio de la
región y del continente.

¿Cuándo se realizará la Cumbre
de Líderes de Norteamérica en
México?

La cumbre trilateral entre López
Obrador, Biden y Trudeau se
realizará del 9 al 11 de enero de
2023, aunque será el martes 10 de
enero cuando los tres jefes de
Estado se reunirán para hablar de
diversos temas.

Previamente y después de esta
reunión habrá encuentros
bilaterales México-Estados
Unidos y México-Canadá.

Temas en cumbre entre
López Obrador, Biden y

Trudeau
López Obrador Biden y Trudeau

tratarán diversos temas, cuyo fin
será dar respuesta a las diversas
problemáticas que enfrenta la
región y el continente,
principalmente:

• Pobreza extrema
• Desigualdad
Los seis temas centrales en la

reunión trilateral serán:

1. Diversidad, equidad e
inclusión

2. Cambio climático y
medio ambiente

3. Competitividad
4. Migración y desarrollo
5. Salud
6. Seguridad

El plan Sonora y la reunión
López Obrador-Biden

El 9 de enero de 2023, los
presidentes López Obrador y
Biden tendrán un encuentro
previo a la cumbre trilateral en
donde uno de los temas
fundamentales será el Plan
Sonora, de acuerdo con el
canciller Marcelo Ebrard.

Además, los presidentes de
México y Estados Unidos
conversarán sobre:

• Relaciones comerciales
bilaterales

• Acelerar los proyectos de
infraestructura fronteriza

• Migración
• Movilidad laboral
• Comercio
• Seguridad
• Educación
• Cultura
• Combate al cambio

climático
El Plan Sonora, la apuesta del

gobierno federal para impulsar
las energías renovables a través
de la construcción de plantas
generadoras de electricidad, entre
otros proyectos, será presentado
formalmente a Biden.

Este plan forma parte del

diálogo sobre el fortalecimiento
de la integración de las cadenas
productivas regionales y la
transición hacia la
electromovilidad.

Reunión México-Canadá y
los temas que abordarán

El presidente López Obrador
sostendrá un encuentro bilateral
con el primer ministro de Canadá,

Justin Trudeau. La reunión
ocurrirá el 11 de enero, un día
después de la cumbre trilateral.

El objetivo de este encuentro
México-Canadá es tratar y
avanzar en los temas en las que
ambas naciones tienen “intereses
convergentes y amplias
coincidencias”.

Los temas que abordarán López
Obrador y Justin Trudeau serán:

• Estrategia de ambos

gobiernos en favor de los pueblos
indígenas y comunidades
históricamente marginadas.

• Promoción de la
inversión.

• Trabajo conjunto en el
hemisferio.

Además, el presidente López
Obrador expondrá a Trudeau las
propuestas de México en áreas de
colaboración para profundizar la
relación entre ambas naciones.
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Ovidio Guzmán, El Ratón, se
presentó este viernes 6 de enero
a su audiencia inicial, en la que
un juez de control con sede en el
Centro de Justicia Penal Federal
del Altiplano le dictó la medida
cautelar de prisión preventiva
con fines de extradición

El hijo de El Chapo, fue
detenido en Culiacán, Sinaloa
este jueves 5 de enero por
elementos de la Guardia
Nacional, según su ficha de
captura.

El Ratón permanecerá en el
penal federal los próximos dos
meses en espera de que el
gobierno de Estados Unidos
haga la petición formal de
extraditarlo.

Si para el 5 de marzo las
autoridades norteamericanas no
han hecho la petición de
extradición formal, las medidas
decretadas contra Ovidio
Guzmán, caducarán. 

La solicitud de prisión
provisional fue solicitada por
Estados Unidos en una nota
diplomática el 19 de septiembre
de 2019 que se deriva de una
solicitud ante la Corte de
Columbia de un año antes. 

Debido al retraso en la
audiencia por dos horas, el
juzgador impuso una multa
económica de 19 mil 244 pesos
a la directora del penal federal y
al Comisionado de Readaptación
Social una cantidad igual por la
actitud “negligente” y porque no
hubo justificación para que

Ovidio se presentara a la
audiencia que debía comenzar a
las 12 y arrancó a las 13:26. 

Además solicitó a la Fiscalía
General de la República (FGR),
investigar a la funcionaria
federal para saber si incurrió en
algún delito.

¿Qué pasó en Culiacán? 
Ovidio Guzmán, integrante del

Cártel de Sinaloa, y líder de la
producción y venta de fentanilo
en Estados Unidos, fue detenido
a las 6:20 horas de este jueves en
la sindicatura de Jesús María en
Culiacán, Sinaloa.

Guzmán López, identificado
como El Ratón, fue trasladado
desde Culiacán a la Ciudad de
México en medio de bloqueos y
enfrentamientos de fuerzas
federales y delincuentes que
buscaban ponerlo nuevamente
en libertad.

Al llegar a la Ciudad de México,
El Ratón fue trasladado a la
Fiscalía Especializada en Materia
de Delincuencia Organizada
(FEMDO), ubicada en la colonia
Guerrero.

Horas más tarde, un convoy
salió de la FEMDO rumbo al
penal del Altiplano y se
presumía que el hijo de El Chapo
viajaba en él, pero momentos
después despegó una aeronave
de la Fiscalía, en la que sí viajaba
el presunto delincuente.

Autoridades federales
confirmaron que Ovidio
Guzmán, llegó al Cefereso No. 1,
mismo en el que estuvo recluido
su padre, Joaquín, El Chapo,
Guzmán, y del que se fugó el 1
de julio de 2015.

Dan prisión preventiva a
Ovidio Guzmán; permanecerá
en el penal del Altiplano
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En la conferencia encabezada
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, el titular de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), Luis Cresencio Sandoval,
dio a conocer que en el operativo
para detener a Ovidio ‘N’ fueron
capturadas otras 17 personas del
cártel de Sinaloa.

El funcionario añadió que en
dicho operativo murieron 7
militares y otros 9 resultaron
heridos.

Desde hace 6 meses se
detectaron las áreas de influencia
donde Ovidio ‘N’ realizaba sus
actividades ilícitas, relacionadas
con metanfetaminas y fentanilo,
agregó.

La madrugada del 5 de enero, se
desplegó una patrulla de la
Guardia Nacional en la zona de
Jesús María, municipio de
Culiacán, ahí se detectaron seis
vehículos sospechosos,
aparentemente blindados.
Enseguida llegaron elementos del
Ejército.

Los sujetos no quisieron bajar
de los vehículos y atacaron a los
elementos de seguridad.
Enseguida emprendieron la

huida. Ante ello se activaron las
alarmas. Los soldados emplearon
también sus armas, hubo
intercambio de disparos.

Ejército y GN aseguraron a 18
personas armadas, entre las
cuales uno de ellos se identificó
como Ovidio ‘N’ cabeza del cártel
de Sinaloa “probablemente con la
intención de que lo dejaran en
libertad”.

Varias células criminales se
logaron agrupar para rescatar a
Ovidio, atacaron a las fuerzas
armadas “lamentablemente
perdieron la vida 7 militares y 9
resultaron heridos”.

Fue necesario apoyar desde el
aire al personal que estaba en
tierra, señaló el titular de la
Sedena.

Criminales realizaron bloqueos,
realizaron además disparos a
aeronaves, dos de ellas tuvieron
que realizar aterrizajes de
emergencia.

Evacuación y traslado de
detenido

Se empleó un helicóptero de la
FAM que descendió en el lugar de
los hechos y llevado a la FEMDO
en la Ciudad de México.

Seguridad reforzada
Se desplegaron en Sinaloa 3 mil

586 efectivos del Ejército y
Guardia Nacional.

Murió coronel
En el transcurso de la tarde, un

coronel comandante del 43o
batallón de infantería y uno de
tropa fallecieron. Tres elementos
más resultaron heridos, se
dirigían a apoyar a las labores de
seguridad en el estado tras la
detención de Ovidio.

Mil elementos de la Fuerza de
Tarea Conjunta México reforzarán
desde hoy la seguridad en el
estado.

Murieron 19 delincuentes  
Fueron contabilizados 19

fallecidos por parte de los
trasgresores de la ley y se
detuvieron a 21 personas del
grupo delictivo. Se aseguraron 4
fusiles Barret calibre 50, seis
ametralladoras calibre 50,
también 26 armas largas, 2
cortas, cargadores, cartuchos,
equipo táctico diverso y 13
vehículos operativos. Se
inutilizaron 40 camionetas de las
cuales 26 eran blindadas.

“10 militares perdieron la vida
en el cumplimiento de su deber,
el estado brindará todo el apoyo
a los deudos; 35 militares están
lesionados, hasta ahora no se
tiene el reporte de ningún civil
inocente que haya perdido la vida
resultado de estas operaciones”,
concluyó .

Ovidio fue detenido con 17
más del cártel de Sinaloa; 7
militares murieron en el lugar
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Un equipo ruso de hackers

conocido como "Cold River" (Río
Frío) apuntó a tres laboratorios de
investigación nuclear en Estados
Unidos el verano pasado, según
registros de Internet revisados
por la agencia Reuters y cinco
expertos en seguridad
cibernética.

Entre agosto y septiembre,
cuando el presidente Vladimir
Putin indicó que Rusia estaría
dispuesta a usar armas nucleares
para defender su territorio, los
Cold River apuntaron a los
Laboratorios Nacionales
Brookhaven (BNL), Argonne (ANL)
y Lawrence Livermore (LLNL),
según registros de Internet que
mostró a los piratas informáticos
creando páginas de inicio de
sesión falsas para cada institución
y enviando correos electrónicos a
científicos nucleares en un
intento por hacer que revelaran
sus contraseñas.

Reuters no pudo determinar por
qué los laboratorios fueron
atacados o si algún intento de
intrusión tuvo éxito. Un vocero
del BNL se negó a comentar. LLNL
no respondió a una solicitud de
comentarios. Un portavoz de ANL
remitió las preguntas al
Departamento de Energía de
Estados Unidos, que se negó a
comentar.

Los hackers rusos ha
intensificado su campaña de
piratería contra los aliados de
Kiev desde la invasión de Ucrania,
según investigadores de
ciberseguridad y funcionarios del
gobierno occidental. El
bombardeo digital contra los
laboratorios estadunidenses
ocurrió cuando expertos de la
ONU ingresaron al territorio
ucraniano controlado por Rusia
para inspeccionar la planta de
energía atómica más grande de
Europa y evaluar el riesgo de lo
que ambas partes dijeron que
podría ser un devastador desastre
de radiación en medio de fuertes
bombardeos cercanos.

Los Cold River, que aparecieron
por primera vez en el radar de los
profesionales de inteligencia
después de apuntar a la oficina de
relaciones exteriores de Gran
Bretaña en 2016, ha estado

involucrado en docenas de otros
incidentes de piratería de alto
perfil en los últimos años, según
entrevistas con nueve empresas
de seguridad cibernética. Reuters
rastreó las cuentas de correo
electrónico utilizadas en sus
operaciones de piratería entre
2015 y 2020 hasta un trabajador
de TI en la ciudad rusa de
Syktyvkar.

"Este es uno de los grupos de
piratería más importantes de los
que nunca has oído hablar", dijo
Adam Meyers, vicepresidente
senior de inteligencia de la firma
estadunidense de ciberseguridad
CrowdStrike. "Están involucrados
en el apoyo directo a las
operaciones de información del
Kremlin".

El Servicio de Seguridad Federal
de Rusia (FSB), la agencia de
seguridad nacional que también
realiza campañas de espionaje
para Moscú, y la embajada de
Rusia en Washington no
respondieron a las solicitudes de
comentarios enviadas por correo
electrónico. La Agencia de
Seguridad Nacional (NSA) de
Estados Unidos se negó a
comentar sobre las actividades de
Cold River. La Sede de
Comunicaciones Globales de Gran
Bretaña (GCHQ), su equivalente
de la NSA, no hizo comentarios. El
Ministerio de Relaciones
Exteriores de Rsuia y la Embajda
de Rusia en Washington también
se negaron a comentar.

Los funcionarios occidentales
dicen que el gobierno ruso es un
líder mundial en piratería y
utiliza el ciberespionaje para
espiar a gobiernos e industrias
extranjeros en busca de una
ventaja competitiva. Sin
embargo, Moscú ha negado
sistemáticamente que lleve a
cabo operaciones de piratería. La
agencia Reuters mostró sus
hallazgos a cinco expertos de la
industria que confirmaron la
participación de los Cold River en
los intentos de hackeo de los
laboratorios nucleares, basándose
en huellas digitales compartidas
que los investigadores han
vinculado históricamente al
grupo.

Recopilaciones de
inteligencia

En mayo, Cold River irrumpió y
filtró correos electrónicos
pertenecientes al exjefe del
servicio de espionaje británico
MI6. Esa fue solo una de varias
operaciones de "pirateo y
filtración" el año pasado por parte
de piratas informáticos
vinculados a Rusia en las que se
hicieron públicas comunicaciones
confidenciales en Gran Bretaña,
Polonia y Letonia, según expertos
en seguridad cibernética y
funcionarios de seguridad de
Europa del Este.

En otra operación de espionaje
reciente dirigida a los críticos de
Moscú, Cold River registró
nombres de dominio diseñados
para imitar al menos a tres ONG
europeas que investigan
crímenes de guerra, según la
firma francesa de ciberseguridad
SEKOIA.IO.

Los intentos de piratería
relacionados con ONG ocurrieron
justo antes y después del
lanzamiento el 18 de octubre de
un informe de una comisión de
investigación independiente de la
ONU que encontró que las fuerzas
rusas fueron responsables de la
"gran mayoría" de las violaciones
de derechos humanos en las
primeras semanas de la guerra de
Ucrania. que Rusia ha llamado
una operación militar especial.

En una publicación de blog ,
SEKOIA.IO dijo que, basándose en
su objetivo de las ONG, Cold River
buscaba contribuir a la
"recopilación de inteligencia rusa
sobre evidencia relacionada con
crímenes de guerra identificados
y/o procedimientos de justicia
internacional". Reuters no pudo
confirmar de forma
independiente por qué Cold River
apuntó a las ONG.

La Comisión para la Justicia
Internacional y la
Responsabilidad (CIJA), una
organización sin fines de lucro
fundada por un veterano
investigador de crímenes de
guerra, dijo que ha sido atacada
repetidamente por piratas
informáticos respaldados por
Rusia en los últimos ocho años sin
éxito. Las otras dos ONG, el
Centro Internacional de
Conflictos No Violentos y el
Centro para el Diálogo

Humanitario, no respondieron a
las solicitudes de comentarios.

Los Cold River ha empleado
tácticas como engañar a las
personas para que ingresen sus
nombres de usuario y
contraseñas en sitios web falsos
para obtener acceso a sus
sistemas informáticos, dijeron
investigadores de seguridad a
Reuters. Para hacer esto, han
utilizado una variedad de cuentas
de correo electrónico para
registrar nombres de dominio
como "goo-link.online" y
"online365-office.com", que a
simple vista parecen servicios
legítimos operados por empresas
como Google y Microsoft. ,
dijeron los investigadores de
seguridad.

Sus lazos profundos con
Rusia

El grupo de hackers cometió
varios errores en los últimos años
que permitieron a los analistas de
seguridad cibernética determinar
la ubicación exacta y la identidad
de uno de sus miembros,
brindando la indicación más clara
hasta el momento del origen ruso
del grupo, según expertos del
gigante de Internet Google, el
contratista de defensa británico
BAE y La firma de inteligencia
estadounidense Nisos.

Varias direcciones de correo
electrónico personales utilizadas
para configurar las misiones de
los Cold River pertenecen a
Andrey Korinets, un trabajador de
Tecnologías de la Información (TI)
y culturista de 35 años en
Syktyvkar, a unos mil 600 km al
noreste de Moscú . El uso de estas
cuentas dejó un rastro de
evidencia digital de diferentes
hackeos a la vida en línea de
Korinets, incluidas cuentas de
redes sociales y sitios web
personales.

Billy Leonard, un ingeniero de
seguridad del Grupo de análisis
de amenazas de Google que
investiga la piratería informática

de los estados nacionales, dijo
que Korinets estuvo involucrado.
“Google ha relacionado a este
individuo con el grupo de hackers
ruso Cold River y sus primeras
operaciones”, dijo.

Vincas Ciziunas, un investigador
de seguridad de Nisos que
también conectó las direcciones
de correo electrónico de Korinets
con la actividad de Cold River, dijo
que históricamente el trabajador
de TI parecía ser una "figura
central" en la comunidad de
hackers de Syktyvkar. Ciziunas
descubrió una serie de foros de
Internet en ruso, incluido un
eZine, donde Korinets había
discutido la piratería y compartió
esas publicaciones.

Korinets confirmó que poseía las
cuentas de correo electrónico
relevantes en una entrevista con
Reuters, pero negó tener
conocimiento de Cold River. Dijo
que su única experiencia con la
piratería se produjo hace años
cuando un tribunal ruso lo multó
por un delito informático
cometido durante una disputa
comercial con un antiguo cliente.

La agencia pudo confirmar por
separado los vínculos de Korinets
con Cold River mediante el uso de
datos compilados a través de las
plataformas de investigación de
ciberseguridad Constella
Intelligence y DomainTools, que
ayudan a identificar a los
propietarios de los sitios web: los
datos mostraron que las
direcciones de correo electrónico
de Korinets registraron
numerosos sitios web utilizados
en las campañas de piratería de
Cold River. entre 2015 y 2020.

No está claro si Korinets ha
estado involucrado en
operaciones de piratería desde
2020. No ofreció ninguna
explicación de por qué se usaron
estas direcciones de correo
electrónico y no respondió a más
llamadas telefónicas y preguntas
por correo electrónico.
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Hackers rusos atacaron a
computadoras de
científicos nucleares de EU



Cayó El Chapito y decidió sí volar al
AIFA…

Por paradójico que parezca, fueron las
mismas Fuerzas Armadas y el mismo
gobierno que el 17 de octubre de 2019, en
cumplimiento de órdenes de su
comandante supremo y Presidente, para
evitar con ello una previsible jornada de
violencia extrema, liberó al hijo y sucesor
de Joaquín El Chapo Guzmán Loera, los que
ayer en la capital sinaloense aprehendieron
a Ovidio “N”, que en el penal del Altiplano
deberá enfrentar ahora, de no ocurrir nada
extraordinario que lo impida, un proceso
de extradición que, bien podría llevarle,
como a su antecesor, a purgar una condena
“sin término” en alguna cárcel
estadunidense.

Ello, el sólo recuerdo de cómo entonces
Andrés Manuel López Obrador,
argumentando evitar una jornada de terror
como la que esta ocasión convirtió
Culiacán en un campo de destrucción y
violencia —“con un número hasta ahora
indeterminado de víctimas mortales”—,
asumió su cuestionada decisión, alentó a
especular sobre las causas de fondo reales
que movieron al fallido gobierno de la 4T
a detener al presunto líder actual del Cártel
de Sinaloa… ¡unas horas apenas antes de
que Joe Biden aterrice en territorio
nacional!

Qué determinó el que luego de más de 38
meses de incapacidad e inoperancia en la
localización y captura de Ovidio no parece
claro, aunque, más en serio que en broma,
no son pocos los analistas que apuestan a
que la misma constituye algo más parecido
a un “regalo de bienvenida” adquirido bajo
presión, que la consecuencia de un proceso
serio de investigación sobre su paradero
que propios y extraños ubican en la zona
del llamado Triángulo Dorado, ubicado en
las colindancias entre Sinaloa, Durango y
Chihuahua.

Al margen de consideraciones de otra
índole, no parece erróneo prever una
nueva escalada de violencia en zonas
controladas por el cártel de Sinaloa en
momentos en que éste enfrentaría
momentos de confusión por la detención
de uno de sus principales líderes y
eventuales enfrentamientos internos por
el control del mismo o, para dejarlo claro,
en la puja por la ampliación de territorios
de bandas contrarias y aliadas inclusive…

Habrá, pues, que estar atentos a la
evolución de los hechos —la eventual
extradición del capo en especial— y en el
actuar de los grupos criminales puesto
que, insistamos, hechos como el que nos
ocupa ni ocurren de manera habitual o son
producto de la casualidad ni menos,
suceden sin generar consecuencias en no
pocos casos impredecibles…

ASTERISCOS
* A más de uno, por cierto, llamó la

atención la claridosa reacción  ante el

hecho del exlíder patronal y opositor a la
4T Gustavo De Hoyos que, amén de
celebrar el cambio de actitud de las fuerzas
federales ante el crimen organizado, no
dudó en exigir al Legislativo y otras

instancias evaluar la opción de castigar con
la pena capital a quienes promueven la
violencia y muerte…  

* Luego de no pocos meses, en medio de
la polémica suscitada por el infundado

proceso de endeudamiento del gobierno de
Quintana Roo durante su gestión, el
expriista y expanista Carlos Joaquín
González fue confirmado como nuevo
embajador en Canadá…
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Como acertadamente tituló su libro
Lourdes Mendoza, Con la frente en alto, así
derrotó la malquerencia, el desprecio, la
andanada poderosa que intentó
exterminarla como periodista y como
persona. Su dignidad se transformó en su
columna vertebral y así, bien derechita,
buscó apoyo legal y jurídico, y encontró en
amigas y amigos apoyo para sostenerse y
dar la batalla. Hasta hoy, ha ganado no
sólo dos veces en lo legal, sino también un
espacio en la consideración y estima de
muchísimas personas. Su profesionalismo
ha salido fortalecido y a muchas su
ejemplo nos ilumina.

Con la frente a todo lo alto de la dignidad
de ser humana, la ministra presidenta
Norma Lucía Piña ha dado muestras de ser
una mujer autónoma, independiente,
lúcida y capaz de defender sus ideas,
principios y valores. Ojalá, muchas otras
que tienen cargos públicos sigan su
valiente ejemplo. Además, enciende
nuevamente la idea de que la meritocracia
sí es el mejor de los caminos para avanzar
en la vida. No, no basta el “échale ganas”,

pero sí que ayuda, y tanto que hizo trizas
el lamentablemente famoso techo de
cristal.

• Dos mujeres ejemplares que dan
pasos firmes en dos temas que han sido
muy complejos para todas las mujeres en
todas las áreas del quehacer humano.
Sostener su verdad apegadas a su
profesión. En estos casos, periodismo y
abogacía. Han retado al poder patriarcal
con herramientas que requieren
aprendizaje y maestría, además de
inteligencia y convicción.

Escribir bien notas periodísticas es
resultado de investigaciones acuciosas y
de entender uno de los principios que
defiende la novela de Matar a un ruiseñor:
escuchar a las partes involucradas en una
contienda y después de reflexión, mostrar
las certezas a las que conducen las huellas
de las palabras pronunciadas, respaldadas
por hechos comprobables. Lourdes ha
logrado hacer realidad el deseo de Mary
Wollstonecraft: “Yo no deseo que las
mujeres tengan poder sobre los hombres,

sino sobre ellas mismas”. Debe haberse
sentido, al escribir su libro, como Rosario
Castellanos dijo a Beatriz Espejo: “La
escritura fue para mí, no sólo la búsqueda
de una forma estética de expresión, sino
también una suerte de conjuro para
aplacar las potencias de lo
incomprensible”.

• Dictar sentencias no puede
alejarse de la justicia. Es menester conocer
el Derecho y hacerlo valer. Estudiar casos,
sentencias anteriores, contextos y
profundizar en el análisis no es algo fácil.
Exige disciplina, saber que la justicia
supone trato igual para los iguales y
desigual para los desiguales; que una
sentencia justa estará investida de un
valor ético incalculable, lo que generará
seguridad jurídica, indispensable en todo
orden social, evitando la horrorosa
incertidumbre. La ministra actúa cuidando
su honestidad personal, considerándola
fundamento de imparcialidad.

Norma lleva por nombre, herencia fuerte
de su padre, a quien honra cada vez que

debe trabajar con el Derecho. Huella de un
cariño que devino en destino y que ella ha
abrazado con pasión. Es revolucionaria, no
sólo por hacer trizas muchos prejuicios,
sino porque desde su actuar ha dejado
claro que las mujeres y los hombres son
iguales en derechos y ante el Derecho. Por
ello, busca garantizar el acceso a la justicia
de las mujeres en condiciones de igualdad. 

¿Qué dirán aquellos que sentenciaban:
“Señoritas, para qué pierden el tiempo
entrando a clase, su lugar es en los
pasillos. Las mujeres que vienen a la
universidad lo hacen para cazar ingenuos
y casarse?”.

“Creo que será verdaderamente glorioso
cuando las mujeres sean personas
realmente auténticas y tengan todo el
mundo abierto a ellas”. Karen Blixen. No
son las primeras mexicanas autónomas y
valientes. Hoy son las más visibles. Su vida
no será más fácil, pero su deber es seguir
en ése, su camino. Estamos con ellas.
Felicidades.
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Excélsior 
Cerca de tres millones 300 mil

pesos destinará el Museo Franz
Mayer (MFM) en 2023 para cubrir
su programa de exposiciones
temporales, en un momento en el
que el recinto se recupera de las
pérdidas financieras que propició
la pandemia, expresó a Excélsior
Giovana Elizabeth Jaspersen
García, la nueva titular del
recinto, que arrancará con
exposiciones dedicadas a artistas
como Carla Fernández, Lola
Cueto, Steve McCurry, poetas
yiddish y la reactivación del
Fondo Ruth Lechuga.

“(El presupuesto) es un tema
que me preocupa especialmente.
Lo he dicho de manera pública y,
en el caso del Franz Mayer, es un
espacio que nos permite innovar
en relación con la sostenibilidad”,
explicó Jaspersen, quien apostará
por generar ingresos “para que
no tengamos que estar con una
preocupación o incertidumbre,
como sucede en otros espacios”.

Y agregó: “Regularmente, desde
la cultura y las artes, no
queremos hablar de los recursos,
pero es importante hacerlo. En el
caso del MFM, a diferencia de
otras entidades, no recibe ningún
recurso público y, además, es un
espacio que puede generar líneas
de trabajo para que sea sostenible
hacia el futuro. Si bien ahora
dependemos en gran medida de
muchos patrocinios, sabemos que
gran parte de nuestro museo se
sostiene por los autogenerados”.

¿Cómo recibió el museo en
términos financieros? “Recibo un
museo sano y, además, un espacio
que está en un periodo de
recuperación, justamente, porque
su sustento proviene de los
autogenerados, que lo llevó a una
crisis en la pandemia porque, el
Franz Mayer si no tiene taquilla ni
visitantes… se extinguen los
ingresos. Así que queremos salas
con más visitantes”.

El MFM cuenta con tres fuentes
de recursos: los fondos del
fideicomiso, que lleva el Banco de
México; los autogenerados
(taquilla, cafetería, tienda y
estacionamiento), y las

aportaciones de embajadas,
gobiernos internacionales,
empresarios y la iniciativa
privada.

Jaspersen también se refirió a
los retos del museo: “El reto es
cómo comunicamos, de manera
cercana, amable y asequible la
colección del museo a las
personas que les puede resultar
lejana, inasible o difícil de
comprender. Esto, a pesar de que
las artes decorativas nos hablan
de la vida cotidiana. Además de
construir un lazo entre nuestras
exposiciones temporales, que son
esperadas (como el World Press
Photo) y nuestra colección
permanente o nuestra
biblioteca”.

CUETO Y MCCURRY
Sobre el programa de

exposiciones, Jaspersen –quien
asumió el cargo el pasado 1 de
enero– destacó la presencia de
mujeres artistas en las salas
museográficas.

“Todas las instituciones
museísticas transitan en sentido
contrario de esa negación
histórica que había. Actualmente
tenemos Diseño en femenino,
curada por Ana Elena Mallet, pero
tendremos a Carla Fernández, que
traerá a México A Mexican
Fashion Manifesto, expuesta de
mayo a octubre en el Denver Art
Museum, que contará con el
diseño original de Pedro Reyes”.

“Estamos buscando que pueda
ser un ejercicio de continuidad
con esa exposición, así que
estamos trabajando en préstamos
de las colecciones que se
quedarán en Denver. Creemos
que una exposición es una
manera de ver el mundo y
quisiéramos conservar la mayor
parte de la esencia que se trabajó
para que la muestra fuera
expuesta en Denver”.

Además, la titular –quien
estudió Restauración de bienes
inmuebles y Gestión cultural, y

fue secretaria de Cultura de
Jalisco hasta febrero de 2021–
explicó que los textiles serán una
de las líneas discursivas del
museo en este año.

“Por ejemplo, también
tendremos una exposición de
Marisol Centeno, artista textil
contemporánea de Teotitlán del
Valle, con una retrospectiva por
sus 10 años y después llegará Lola
Cueto, quien se desdobla en una
gran cantidad de lenguajes que
expone numerosas
representaciones populares” y su
trabajo con los tintes del arte
moderno mexicano como el
caracol púrpura.

“Pero también tendremos, junto
con el WPP, una exposición de
Steve McCurry, fotógrafo que
todos conocemos por una
instantánea emblemática que
estuvo en la tapa de una revista
internacional, pero estamos
trabajando algo en relación con la
arquitectura”, concluyó.

INE y Caniem
promueven una
cultura democrática

Excélsior 
Desarrollar y promover la

cultura política democrática, la
educación cívica, los derechos
humanos y la construcción de
ciudadanía son los principales
objetivos del convenio de
colaboración que firmaron ayer
la Cámara Nacional de la
Industria Editorial Mexicana
(Caniem) y el Instituto Nacional
Electoral (INE).

“Lectura y conocimiento son
bases fundamentales para
construir una cultura
democrática”, comentó Lorenzo
Córdova, consejero presidente
del INE, durante el acto
protocolario.

“Fomentar la lectura de
contenidos que fortalezcan
conocimientos, actitudes,
experiencias, compromisos y
asunción de valores propios de
los sistemas democráticos es
una forma de contribuir a la
defensa y al fortalecimiento de
la democracia”, agregó.

“Con este convenio
generaremos sinergias para
fomentar la lectura de temas
vinculados con la democracia,
las elecciones, la cultura cívica y
la participación ciudadana,
tanto en medios impresos como
en digitales”, explicó el
consejero presidente.

Hugo Setzer, presidente de la
Caniem, destacó que “una
sociedad que lee es una
sociedad viva, participante,
democrática. Nos interesa
contribuir a la consolidación de
una convivencia social basada
en los principios del respeto y la
tolerancia”.

Y dijo que el primer paso de
esta colaboración será llevar la
producción editorial del INE a la
Feria del Libro Infantil y Juvenil
de Bolonia (Italia), la más
importante en su género, “a fin
de mostrar al mundo lo que se
está haciendo en nuestro país
en cuanto a promoción de una
cultura cívica”.

Las instituciones se apoyarán
en la participación de
congresos, seminarios,
conferencias, paneles, ferias de
libro y espacios para la
reflexión.
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Excélsior 
Desde hace cinco años, el INAH

realiza la clasificación y
restauración de 23 mil exvotos de
los siglos XIX y XX, provenientes
del Santuario de Plateros, en
Zacatecas.

De acuerdo con la restauradora
y el historiador del Centro INAH
Zacatecas, Miriam Pineda Bravo y
Limonar Soto Salazar, la
realización de obras de
mantenimiento en la Capilla de
los Exvotos —anexa a la nave
principal— llevó a las
autoridades del santuario, en

2017, a retirar, de forma temporal
las piezas y a almacenarlas en
una bodega.

Esto propició que las imágenes
fueran desmontadas en desorden,
por lo que los expertos debieron
medir y fotografiar las
coordenadas de sus ubicaciones y,
posteriormente, expurgar la
bodega de suciedad y plagas, para
iniciar su separación.

Recientemente, dijo la
restauradora, se finalizó la
conservación preventiva de 258
exvotos pintados a mano sobre
láminas de metal, que datan de

1820 a 1920.
De momento, los expertos han

eliminado la corrosión en las
piezas, corrigieron planos,
estabilizaron capas pictóricas y
reintegraron faltantes de pintura,
preservando los agujeros dejados
por los clavos en los exvotos,
dado que la intención es
regresarlos a sus muros.

Finalmente, el INAH
recomendará a las autoridades
del santuario crear un archivo
para resguardar las piezas que,
por su estado de conservación, no
pueden ser repuestas.

Recuperan exvotos en Zacatecas

Excélsior 
“Como América Latina, hemos

perdido la presencia ante el
mundo”, afirma tajante el
historiador y escritor Héctor
Aguilar Camín. “Como continente
estamos desconectados, no
tenemos focos de conversación
que nos reúnan. Urge tener una
voz como región en el concierto
de las naciones del mundo”, dice.

“Conservamos la voz como
países en algunos espacios. La
tendríamos como región si
pudiéramos darle un sentido de
solidaridad y compartir nuestros
problemas. Pero la fragmentación
es enorme, incluso hoy que
algunos parecen coincidir
ideológicamente”, comenta en
entrevista con Excélsior.

“Latinoamérica es un gran
jugador de ingresos medios que
no acaba de dar el salto a los
ingresos altos, que vive con unos
problemas terribles de violencia e
insalubridad y que no acaba de
encontrar su voz para negociar lo
que le conviene con el resto de los
países”, agrega.

El ensayista lamenta que, a
pesar de que comparten una
historia, una cultura y el idioma
español, los países del
subcontinente viven aislados. Y
reflexiona sobre estas crisis en el
libro La nueva soledad de
América Latina (Debate),
producto de una conversación
virtual que sostuvo con el
expresidente chileno Ricardo
Lagos y el excanciller mexicano

Jorge G. Castañeda, entre julio de
2020 y abril de 2022.

“Planteamos la crisis de la
conversación de América Latina
consigo misma y, a partir de ahí,
cómo se puede situar en el nuevo
mundo que nos ha traído la
rivalidad entre China y Estados
Unidos, la pandemia y la invasión
rusa en Ucrania”, explica.

“Venimos de un proceso de
fragmentación de nuestro diálogo
en la primera década del siglo
XXI. Y, desde entonces, no nos
hemos podido encontrar otra vez
en un lugar para conversar sobre
cuáles son nuestros intereses en
el mundo de hoy”, añade.

El periodista y editor reconoce
que “tuvimos un buen momento
a finales del siglo pasado, al salir
de las dictaduras. Un gran
momento cultural, literario, con
el Boom latinoamericano y la
llegada de la democracia. Fuimos
vistos como países creativos,
democráticos y prometedores.

“Y luego empezaron las
diferencias y las distancias. Junto
con la bonanza de algunos países,
hubo una división ideológica. Y
volvimos a ser vistos como
naciones no prometedoras,
exóticas, que no saben para
dónde van. Es una desgracia,
porque el potencial es enorme, no
así la capacidad de asociarse y ser
una entidad que hable con una
sola voz”, indica.

Destaca que “si no fuera por los
puentes que nos han permitido
tender la historia, la cultura y la

lengua no sé en cuántas guerras
estaríamos ya entre nosotros.
Nuestras coincidencias nos han
permitido tener una sensación
genuina de cercanía, hermandad,
de pertenencia, aunque en el
fondo nos parezcamos tan poco”.

El director de la revista Nexos
reconoce que los populismos y los
autoritarismos están en ascenso.

“Pero, al mismo tiempo, las
democracias siguen ahí,
resistiendo. Imperfectas,
insatisfactorias, pero siguen ahí.
El populismo las amenaza, pero
no ha acabado de vencerlas”.

El también novelista señala que

“lo más preocupante es que hay
una diferencia en la velocidad de
cómo se generan las demandas
de la sociedad, a través de los
nuevos medios digitales, y la
lentitud con que responden los
gobiernos, sean de derecha o de
izquierda.

“Muy rápido, estas maquinarias
lentas que son los gobiernos
democráticos son erosionadas
por la viralización de las
demandas ciudadanas
insatisfechas; entonces, pronto se
desgastan. La erosión es para
quien está en el poder. Tienen
capacidad de erosionar, pero no

de cambiar de régimen”, apunta.
“La reflexión es que tratemos de

pensar cuáles son las condiciones
del mundo en que estamos y
cómo América Latina gravita
entre ellas; qué horizonte nos
deja la pandemia, qué debemos
hacer para corregir o enmendar
los enormes daños; y la urgencia
de tener economías que crezcan,
Estados que redistribuyan el
ingreso y sistemas de seguridad
social que protejan a la población.
Con un reconocimiento adicional:
el papel central que tuvieron las
mujeres en la pandemia”,
concluye.

Una sola voz ante el mundo;
Aguilar Camín, Lagos y Castañeda



Excélsior 
La espera terminó para los

fanáticos de Merlina. Así que,
prepara los pasos de baile, pues
Netflix anunció la segunda
temporada de la serie sobre la
chica más tenebrosa, pero
graciosa del streaming. 

El personaje de Merlina se
volvió un icono para quienes
gustan ver series por streaming.
Ahora, podrán saber qué sigue
tras confirmarse la continuación
de la historia con una segunda
temporada. 

En redes sociales, Netflix publicó
un video con fragmentos de la
serie Merlina, junto a todas las
personas que se han disfrazado
de este viral personaje, tras ver
sus locuras en la pantalla chica. 

Junto a este material,
informaron que la serie de
Merlina regresaría únicamente en
la plataforma de streaming
Netflix, después de la
especulación de que saldría del
catálogo actual. Eso sí, no
especificaron cuándo será el
estreno de la segunda temporada.

“¡Es oficial! Llega la segunda
temporada de ‘Merlina’ solo en
Netflix. ¿Crees saber lo que
sucederá? Deja aquí tus teorías”,
publicaron. 

El regreso de Merlina con una
segunda temporada de la serie
emocionó a los internautas
quienes agradecieron por la
buena noticia y por utilizar la
canción de Lady Gaga. ‘Bloody
Mary’, que se volvió tendencia en
Tiktok al igualar el baile de la rara
niña con trenzas.

¡Merlina regresa! La segunda temporada
está confirmada; esto se sabe
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Excélsior 
Gabriela de la Garza personificó,

en diferentes proyectos en cine y
televisión, a mujeres sensuales,
empoderadas y elegantes. Sin
embargo, éste no es el caso de la
comedia teatral Dos locas de
remate, con la que hoy abre el
telón de 2023 en el Nuevo Teatro
Libanés, al lado de Susana
Zabaleta, su compañera de
escena.

La obra de Ramón Paso, dirigida
por Manuel González Gil y que
aborda la relación entre dos
hermanas cuyas personalidades
se oponen y que se reencuentran
en medio de un duelo, confrontó
en diferentes sentidos a Gabriela
de la Garza, no sólo al mostrarla
ante el público como una mujer
desalineada con cero glamour,
cuyo aspecto tan sólo refleja el
desorden emocional con el que
también carga el personaje.

“Interpreto a una mujer que
está en desorden por dentro y por
fuera. Todas las tragedias que le
han sucedido en la vida, es un
reflejo de cómo está ella y de las
decisiones que ha tomado. Como
dice el texto: ‘con la familia uno
se permite ser todo lo
desagradable que puedes ser, más
con la familia que con un
desconocido’”.

“Lo aguantas, de alguna
manera, porque es tu sangre,
porque hay cariño y es familia, y
nos han enseñado que a la familia
se le ‘tiene que querer’, pero no es

así. A veces no congenias, no te
llevas, pero la vida te une, quieras
o no, porque hay circunstancias
que no pediste. Como lo dice el
personaje de Julia, que hace
Susana, ‘yo no pedí tener una
familia, una hermana’, y Catalina,
mi personaje, le dice ‘pero la
tienes y ni modo, es lo que te tocó
y tienes que afrontar la realidad’”.

“La gente que ha ido a verla se
divierte, se ríe, pero también es
una risa nerviosa, porque el tema
nos confronta, nos llega de cerca
y que, si bien no vivimos
personalmente, sabemos de
alguien que está en esa situación.
Es una obra graciosa, pero
también dolorosa. Me gusta
generar un abanico de emociones
con la que además puedas salir
con una reflexión. Eso es lo que
me mueve de hacer teatro,
remover conciencias”, expresó
Gabriela de la Garza.

Igual que en 2022, Dos locas de
remate se presentará de viernes a
domingo cada 15 días, luego del
éxito de ofrecer más de 50
funciones el año pasado. La
identificación y carcajadas del
público radican en el choque
entre estas dos hermanas con
personalidades opuestas, que
proyectan una relación tóxica, sin
percatarse de sus propios apegos,
y que sólo se tienen la una a la
otra. No se han visto en dos
décadas, pero tendrán que
superar su pasado para
comprenderse y este proceso

revelará la locura de sus
relaciones familiares.

“Estas dos mujeres están
inmersas en una neurosis de
años, de la que ya ni se dan
cuenta; no la reconocen. ¿A
cuánta gente nos pasa eso? Que
dices ‘así soy y se aguantan’, pero
las otras personas deberían poder
poner límites. Eso les falla a las
dos, el ‘hasta dónde te permito
meterte en mi vida, involucrarte,
opinar’. Eso es lo que mueve al
público cuando la va a ver”.

“Luego, la soledad no
necesariamente tiene que ser
algo negativo o doloroso en la
vida de alguien. Hay quien la
disfruta y la sabe aprovechar.
Cuando alguien intenta
perturbarla, es cuando surgen los
conflictos. No hay fórmulas en la
vida y lo mejor sería aprender a
reconocerla y defenderla ante
todo”, dijo la también actriz de
series como Las Aparicio y ¿Quién
mató a Sara?

Gabriela de la Garza aclaró que
tanto su compañera Susana
Zabaleta, como ella, tuvieron
mucha libertad en la creación de
los personajes.

“Es un texto originalmente
español. Se montó allá con el
nombre de El reencuentro, en otro
tono, me parece que ni siquiera
era comedia. Luego, le llegó a
Manuel González Gil, quien la
montó en comedia en Buenos
Aires y resultó ser un éxito
rotundo. Fue cuando se decidió

traerla a México. Cuando
empezamos el proceso tenía
mucha referencia a lo hecho en
Argentina, pero dejamos en claro,
sobre todo Susana, que en México
era otro montaje que tenía que
empezar de cero”.

“Con esa libertad empezamos a
crear de manera muy respetuosa
mutuamente y alimentándonos la
una de la otra. Somos muy
distintas, con escuelas muy
distintas y eso se aprovecha en la
creación del personaje. Nunca
dejas de escuchar a la otra y de
percibir lo que está creando, para
crear tu personaje acorde. Nos
llevamos muy bien no sólo fuera
de la ficción, sino adentro
también. Nos respetamos mucho,
nos apoyamos y hacemos un
buen equipo”.

“Nunca ha existido esta onda de
que una quiera brillar más que la
otra. Realmente hacemos un
equipo con toda la verdad
posible, sin tratar de hacernos las
chistosas, porque las situaciones
son las graciosas y entre más en
serio las hagas, son más cómicas.
Esa es la fórmula ganadora: hacer
equipo, escucharnos en escena y
estar presentes”, destacó la
protagonista de películas como
Solteras y Las vocales.

La actriz adelantó que la
temporada de la obra, que va de
15 en 15 días, le permitirá
continuar con las grabaciones de
la cuarta temporada de la serie El
Capo, con locaciones en
Colombia, además de que ya
estudia dos obras de teatro más
para este 2023.
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Gabriela de la Garza y Susana
Zabaleta se reencuentran en
divertido duelo
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Expertos en derechos humanos
de la ONU expresaron su
preocupación por el
aumento del lenguaje
racista y el discurso de
odio en Twitter tras su
adquisición por parte de
Elon Musk y pidieron a
este y otros magnates
tecnológicos que los
derechos humanos
“estén en el centro de
su modelo de
negocio”.

En un
comunicado
f i rmado
p o r

más de una veintena de relatores
y otros expertos de la ONU, se
hicieron eco de un reciente
estudio de la Universidad Rutgers

( E U )

según el cual el uso de palabras
racistas como “negro”
(considerada muy peyorativa en
inglés) se había multiplicado por
seis tras el cambio de directiva en
Twitter.

“Esto muestra la urgente
necesidad de que las
corporaciones que gestionan
las redes sociales tengan
mayor responsabilidad cuando
en ellas se expresa odio contra
afrodescendientes”, señalaron
los expertos al subrayar que la
libertad de expresión no puede
significar libertad para el
discurso racista.
“Permitir y tolerar la incitación

al odio contra afrodescendientes
(…) no solo anima a los
perpetradores, sino que también

es una fuente continua de
estrés y trauma”,
aseguraron.

Los expertos también
mostraron su preocupación

por la publicación de anuncios
incendiarios, teorías de la
conspiración y
desinformación electoral
en Facebook (propiedad de

Meta), pese a los
compromisos adquiridos por
la compañía para una mayor
vigilancia de sus contenidos.

El comunicado finalmente pide
a Musk, Mak Zuckerberg
(presidente de Meta), Tim Cook (al
frente de Apple), Sundar Pichai
(director ejecutivo de Google) y
otros directivos de la industria
tecnológica global que enfoquen
las actividades de sus negocios en
“los derechos humanos, la justicia
racial, la transparencia y la ética“.

Entre los firmantes del
comunicado destacan los

miembros de los grupos de
trabajo de la ONU sobre derechos
de afrodescendientes, sobre las
compañías multinacionales y
contra el racismo y la
discriminación.

También figuran los relatores
especiales de la ONU sobre
esclavitud contemporánea
(Tomoya Obokata), violencia
contra la mujer (Reem Alsalem) y
personas desplazadas (Paula

Preocupa a ONU aumento del
lenguaje racista en Twitter
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Agencias 

Atlas se mantiene a la espera de
la WADA, toda vez que se analiza
el posible caso positivo de uno de
los miembros de su plantilla para
el Clausura 2023.

Fue el Presidente del equipo José
Riestra el encargado de comentar
el hecho que involucra al
canterano Edyairth Ortega,
aunque prefirió dejar todo en las
manos de las instancias
correspondientes mientras todo
esto se resuelve.

No quiero entrar a detalle, él
está pasando por un proceso
complicado en lo personal, y

hasta no tener confirmación no
podemos hacer nada.
Esperaremos la situación con la
WADA, les pido tranquilidad y no
podemos decir nada mientras no
tengamos confirmación", dijo.

Cabe mencionar que Ortega no
tuvo participación con el equipo
durante la Copa por México, en
primera instancia por un tema de
lesión y posteriormente ante esta
situación revelada por el
Presidente. 

El tema se dio a conocer durante
la presentación de los refuerzos
para este torneo, Brian Lozano y
Jaziel Martínez, quienes serán de
momento las únicas caras nuevas
para el siguiente semestre. 

Traté de fijarme en mi, pasaba
un momento complicado
personalmente, había momentos
que ya no quería jugar, nunca me
había pasado, el fútbol me dio
todo, consideré que lo mejor era
irme a Uruguay, arroparme con
mi familia. Económicamente
seguro no estoy salvado para
toda la vida, pero resigné mucho
dinero para irme a mi país y
encontrarme conmigo mismo. No
encontré lo que buscaba, lo hablé
con mi familia, empecé a trabajar
como profesional, cuando llegué
me ofrecieron apoyo para
trabajar y es lo que he tratado de
hacer", comentó Lozano sobre su
vuelta a la Liga MX. 
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Agencias 
Alexis Gutiérrez,

centrocampista de Cruz Azul,
habló sobre los crecientes
rumores en cuanto a su
compañero, Uriel Antuna, quien
podría vivir sus últimos minutos
en La Noria ante el interés del
Panathinaikos de Grecia para
contar con sus servicios.

“La Directiva son los que se
encargan de eso. A nosotros nos
motiva mucho que un compañero
mexicano pueda ir a Europa;
(tenemos) que prepararnos y
trabajar duro para ir a Europa”,
indicó el oriundo de Guanajuato

Por otro lado, afirmó que el
equipo se encuentra a la par de
calidad en cuanto a planteles
como América, Rayados o Tigres,
por lo que no dudarán en pelear
desde la jornada 1 cuando visiten
a Tijuana.

“Cruz Azul es un equipo muy
grande, está para grandes cosas
y es por ello que el objetivo es ir
por la Décima. Así lo veo y todos
mis compañeros, trabajamos
duro para estar capacitados y
competir por los objetivos que
tenemos”, exclamó Gutiérrez 

Finalmente, el mediocampista
de 22 años reconoció sentirse

motivado por vivir una
segunda etapa con la
playera celeste, luego
de su breve préstamo
con Tapatío durante el
año pasado.

“Esta segunda parte
en el club vengo muy
motivado, con mucha
responsabilidad, sales
y valoras muchas cosas.
Vengo con mucha
intención de que el equipo
conozca mi mejor versión,
siempre con los pies en la tierra
para conseguir lo que quiero”,
concluyó.

EEnn  CCrruuzz  AA zzuull   lleess
mmoottiivvaa  uunnaa  ppoossiibbllee
ssaalliiddaa  ddee  UUrriieell
AAnnttuunnaa



FFeeddeerraacciióónn
MMeexxiiccaannaa  ddee  JJuuddoo
rreevveellaa  ccaalleennddaarriioo
ddee  ccoommppeetteenncciiaass
22002233
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JUDO

CONADE
La Federación Mexicana de Judo

dio a conocer su calendario oficial
de actividades de 2023, donde
figuran competencias nacionales
e internacionales que los atletas
de las categorías Sub-13, Sub-15,
cadete, junior y senior
sostendrán en los próximos
meses.

La agenda arranca a finales de
enero con el Grand Prix de la
categoría senior que tendrá como
sede Portugal y continúa con dos
Grand Slam en Europa: el primero
será del 4 al 5 de febrero en
Francia y, posteriormente, Israel
albergará el segundo del 16 al 18

del mismo mes.
En el nutrido calendario

también destacan los siete
Abiertos Panamericanos que será
clasificatorios a los Juegos
Panamericanos Santiago 2023,
que se llevarán a cabo del 20 de
octubre al 5 de noviembre; dichas
competencias se disputarán en
marzo, abril, junio y julio, que se
disputarán en Colombia, Cuba,
República Dominicana,
Argentina, Ecuador, Perú y Chile.

En abril, un magno evento
aguarda en República
Dominicana, pues se disputará el
clasificatorio para los Juegos
Centroamericanos y del Caribe

San Salvador 2023,
mientras que, a mitad
de año, se tienen
agendados los
Nacionales CONADE y
la justa caribeña.

Para la segunda
mitad de 2023,
destacan las Copas
Panamericanas en
junior y cadetes, un
evento prueba para
París 2024 en la
categoría senior en
Croacia, así como los
J u e g o s
Panamericanos.
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DEPORTES

CONADE

La subcampeona de los Juegos
Parapanamericanos Lima 2019,
Claudia Romero Rodríguez, inició
el 2023 en el primer lugar del
ranking mundial del para
taekwondo, en su categoría K44 -
47 kilogramos, con una suma de
266.42 puntos, luego de cerrar el
2022, con una medalla de bronce
en el Grand Prix Final de Arabia
Saudita, que se realizó en
diciembre.

La Federación Mexicana de
Taekwondo (FMTKD) informó
este jueves que la poblana superó
en el listado del orbe, a la
campeona mundial, la tailandesa
Khwansuda Phuangkitcha. 

“La verdad me llena de alegría,
pero también representa mi
constancia y disciplina durante el
año anterior 2022, y bueno
también, permitiéndome que
este año sea aún más de
compromiso y perseverancia para
poder seguir manteniéndome en
la primera posición”, señaló la
subcampeona mundial de 2017,
en entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y

Deporte (CONADE).
La poblana cosechó en

diciembre pasado la medalla de
bronce en el Grand Prix Final en
Riad, Arabia Saudita, presea que
se sumó a sus insignias doradas
en el Grand Prix de Manchester,
Inglaterra, el Pan-Am Series de
Sao Paulo y el Campeonato Para
Panamericano de Río de Janeiro,
además de contar con una
insignia de plata en el Grand Prix
de París, Francia, y otro bronce en
el Campeonato Europeo de
Manchester, Inglaterra. Claudia
Romero inició el 2022 con 65.72
puntos y lo culminó con 237.98
unidades. 

“Considero que el 2022 fue un
año muy bueno para mí, ya que
fui campeona de América y logré
el tercer lugar en el Campeonato
Europeo, posteriormente en tres
series de Grand Prix obtuve plata
en París, oro en Manchester,
Reino Unido y bronce en el Grand
Prix Final de Arabia Saudita.
También gané oro en un Abierto
de América; prácticamente para
mí, fue un año de muchos logros
y sobre todo de aprendizajes. No
me queda más que seguir
preparándome para este nuevo

año 2023”, destacó la originaria
de Tehuacán, Puebla, quien inició
en esta disciplina a los tres años.

Respecto a los compromisos que
enfrentará en el 2023, la
seleccionada, quien entrena de
forma regular bajo las
instrucciones de la entrenadora
nacional Jannet Alegría, en las
instalaciones del Centro Nacional
de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), de la CONADE, detalló
que serán dos los certámenes
fundamentales del año.

“Este año para mí es importante
porque se vienen dos justas
deportivas fundamentales, que
son el Campeonato del Mundo
(fecha por confirmar) y los Juegos
Parapanamericanos de Santiago
de Chile (del 17 al 26 de
noviembre), a las cuales me
gustaría asistir y por supuesto
seguir manteniéndome en un
buen lugar en el ranking”,
puntualizó.

La para taekwondoín de 21
años, informó que regresará al
CNAR, a partir del 15 de enero,
para continuar con su
preparación rumbo a las justas de
este año.

CCllaauuddiiaa  RRoommeerroo  aarrrraannccaa
aaññoo  ccoommoo  nnúúmmeerroo  uunnoo  ddeell
rraannkkiinngg  ddee  ppaarraa  ttaaeekkwwoonnddoo
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TENIS
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Agencias
El número uno mundial del

tenis masculino, el español Carlos
Alcaraz, anunció su baja para el
Abierto de Australia (16-29 de
enero), primer Grand Slam de la
temporada, debido a una lesión
en la pierna derecha que ha
sufrido durante un
entrenamiento.

Cuando estaba en mi mejor
momento de la pretemporada,
me he lesionado en un gesto
fortuito y forzado entrenando,
esta vez en el músculo
semimembranoso de la pierna
derecha. Había trabajado
muchísimo para llegar a mi mejor
nivel a Australia", escribió en un
primer mensaje en Twitter.

Desgraciadamente no podré
jugar ni el Care A2+ Kooyong ni
el Abierto de Australia. Es un
momento duro, pero tengo que
ser optimista, recuperarme y
mirar hacia delante. Nos vemos
en 2024 @AustralianOpen",
añadió a continuación el tenista
de 19 años.

Alcaraz se convirtió en 2022 en

el jugador más joven en alcanzar
el número uno del mundo desde
la creación de la clasificación ATP
en 1973, después de ganar en
septiembre el Abierto de Estados
Unidos con 19 años. Unos meses
después fue además el más joven
en terminar el año en lo más alto
del ranking.

Un desgarro abdominal le llevó
a abandonar en cuartos de final
del Masters 1000 de París-Bercy
en noviembre, tras lo cual tuvo
que poner punto final a su
temporada, sin poder estar ni en
el Masters de final de temporada
en Turín ni en la fase final de la
Copa Davis.

Su regreso en Melbourne era
especialmente esperado en la
perspectiva de un eventual duelo
con Novak Djokovic, el mejor
jugador en pista dura (nueve
títulos en el Abierto de Australia
y tres en el de Estados Unidos). El
serbio vuelve este 2023 al primer
'grande' de la temporada, que el
año pasado no pudo disputar por
su negativa a vacunarse contra el
Covid-19.

CCaarrllooss  AAllccaarraazz  nnoo  jjuuggaarráá  AAbbiieerr ttoo
ddee  AAuussttrraalliiaa;;   eexxppoonnee  nnúúmmeerroo  uunnoo
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Por invitación de la alcaldesa

Leticia Herrera Ale y con la
asistencia de cientos de familias y
la participación de integrantes
del Cabildo gomezpalatino, los
padrinos Vicente Reyes,
secretario del Ayuntamiento y
Brenda Calderón, directora del
DIF, llevaron a cabo el tradicional
ritual del levantamiento del Niño
Jesús.

Dicha ceremonia fue celebrada
con la ayuda del vicario general,
Arturo Macías Pedroza, en
representación del obispo de la
Diócesis, Jorge Estrada, frente al
Nacimiento Monumental
localizado en la explanada de la
Presidencia Municipal de Gómez
Palacio. Su mensaje concluyó con

un deseo de feliz año y que éste
pueda ser enfrentado sabiendo
que Dios acompaña a todos.

En un ambiente inmejorable,
recreado con música de
villancicos, entre el espacio ya
mencionado y la villa navideña,
se vistió al Niño Dios y
posteriormente, en presencia de
quienes personificaban a los
Reyes Magos, se procedió a la
partición de la rosca de reyes, en
dos mil porciones que se
entregaron a todos los presentes,
niños y adultos, además de
entregar a los menores los bolos
donados por el DIF Municipal.

El festejo llegó a su término con
un mensaje de buenos deseos y
un feliz 2023 de parte de la
primera autoridad para todos los
habitantes del municipio.

Gomezpalatinos
concluyen festejos
navideños con rosca
de Reyes y bolos 
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